« УТВЕРЖДАЮ»:
ОГПУ ПО НИЖКРАЮ     

          ( РЕШЕТОВ )



ОБВИНИТЕЛЬНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ

По делу № 131/1541 к.-р. организации  
"ИСТИННО-ПРАВОСЛАВНАЯ ЦЕРКОВЬ", 
ликвидированной на территории 
Удмуртской Автономной области
В июле месяце 1931 г. на территории Удмуртской Автономной области была вскрыта и ликвидирована к.-р. церковно-монархическая организация церковников, последователей Ленинградского митрополита Иосифа.

Ликвидированная организация являлась филиалом Всесоюзной к.-р. организации "Истинно-Православная Церковь" и пыталась через бывшего епископа Вотского "Синезия" (Сергея Зарубина) объединить и возглавить в Крае и частично за его пределами сторонников "ИПЦ" уже после разгрома ее Всесоюзного и административного центров.

Характерной особенностью ликвидированной организации является переход ее отдельных звеньев на нелегальное положение, уход в глубокое подполье и попытки к созданию в лесах тщательно замаскированных групп своих сторонников (лесные землянки).

Р А З Д Е Л  I
ПРОГРАМНО-ПОЛИТИЧЕСКИЕ
УСТАНОВКИ ОРГАНИЗАЦИИ
Идеология участников ликвидированной к.-р. организации "ИПЦ" носит определенно монархический характер. Отсюда и политическая платформа организации сводилась прежде всего к непризнанию Советской власти и к активной борьбе с нею.

В этом случае характерны показания руководителя организации
Синезия Зарубина, который о своих политических убеждениях говорит:

«Идея коммунизма, как материального принижающего духа, не дающего никаких перспектив на проявление свободы творческого духа, таланта и способности даже при его стремлении невелировки сделать все общим, "ставить всех, как один" — неприемлема, утопична, кажется неосуществимой, ибо равнения всех нет и быть никогда не может, как не равны люди по своим духовным способностям, и мои наблюдения над жизнью трудового крестьянства меня в этом убеждают. Не имея и не ожидая ничего от коммунизма я с радостью готов уйти от этой жизни. Моя мечта – геройская смерть исповедника, христианского священномученика».
(л. д. 39 об.)

«Моя ориентация — прежний, постоянный староцерковник. Моя глава — законная Церковь, не мудруствующая лукаво и не раскланивающаяся перед властью, местоблюститель Петр митрополит Крутицкий».
(л. д. 10 и 10 об.)

Вполне понятно, что идеи необходимости борьбы с Соввластью в тактических целях Синезием и его ближайшими помощниками замаскировывались и обосновывались с религиозной точки зрения. По этому вопросу обвиняемые показали. Обвиняемый ДЕХТЕРЕВ И. И.

«Мы же считали, что поскольку в Сов. Союзе имеют место такие явления как массовое закрытие церквей, поголовное закрытие монастырей, общегражданское и экономическое ущемление интересов духовенства и пр. пр., то, следовательно, с этим явлением, исходящим от Сов. власти нужно бороться, следовательно, нужно бороться против Сов. власти… На эту тему я с еп. Синезием беседовал неоднократно».
(л. д. 107)


Обвиняемый ВАХРУШЕВ Семен показал:

«Епископ Синезий не желая, как он выражался, подмазываться к Советской власти и оказывать ей какие бы то ни было услуги, доказывал, что гонение и произвол на церковь и служителей культа в СССР переходит все границы, что священников душат налогами, сажают в тюрьмы, посылают в ссылку без всякого иногда повода, всячески преследуют детей священнослужителей, не давая им возможности получить образование и более или менее сносную работу и т. д. В общем Синезий высказывался против политики митр. Сергия, оправдывающей мероприятия Сов. власти и призывал всех бороться с этим всеми мерами».
(л. д. 53)
Обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. показал: «Я сторонник Викторовского течения», — и расшифровывая политические устремления этого течения заявил себя сторонником монархического строя.

«Больше 12 лет вера православная терпит поругания и насилие. Много лучших людей — столпов православия пошли на смерть и ссылку. Помазанник Божий царь погиб от безбожников, и все же веру православную искоренить не удалось… Всем приходящим ко мне я это говорил. Всем разъяснял, что истинный праведник православия — царь, что он один может вывести верующий народ на светлый путь к Богу. Молитвы мои и всех живущих со мной ежедневно сопровождались молитвой за царя — "Спаси Боже люди твоя". В отношении царя говорил, что этот страдалец умер за Христа, и как помазанника Божия мы его не должны забывать в своих молитвах и говорить об этом всем и каждому…”

(л. д. 135)

Обвиняемый АНИСИМОВ И. Я. эти показания подтвердил. Характерны также показания обвиняемых по вопросам коллективизации, в успешном осуществлении которой они усматривали "гибель религии и разрушение всех экономических и политических устоев". 
По этому вопросу обв. КОЖЕВНИКОВ показал:

«По существу все входящие в группу разделяли общую политическую платформу, оформленную и высказанную епископом Синезием ЗАРУБИНЫМ в момент его и последующего нашего отхода от митрополита Сергия Нижегородского… В основном указанная платформа группы была направлена против Советской власти, в особенности ее мероприятий по ущемлению Церкви и интересов духовенства.

В частности в деревнях, например, мы считали необходимым вести работу против распространения безбожия и безбожных колхозов, которые по сути своей подрывают экономические устои крестьянства, а также и Церкви, ибо коллективизация вообще является бедствием для православия, поскольку имелись факты закрытия церквей на основе сплошной коллективизации, раскулачивания и выселения духовенства и проч. Рассматривая с такой точки зрения вопрос, мы приходили к убеждению, что все советские мероприятия направлены против православия, будь то колхоз, красный уголок, соцсоревнование, пятидневка и пр., и делали вывод о необходимости объединиться для борьбы против этих явлений».
(л. д. 122 и 122 об.)

Политические устремления остальных участников организации носили такой же характер. Обвиняемый ВАХРУШЕВ (Пимен) показал:

«Основной платформой нашей группы было: признание невозможности состоять в лояльноых отношениях к Советской власти при наличии политики Сов. власти, направленной к ущемлению интересов Церкви и духовенства…

В разговоре с ним (Лопатиным Н. И.) установил, что они не признают Ссов. власти, молятся за восстановлении монархии и всеми мерами пытаются противодействовать одному из главных зол — колхозному движению. Это соответствовало моему мировоззрению».
(л. д. 66)

На основе такого рода политических устремлений, участники организации, логически приходили к выводу о необходимости организации повстанческого движения, восстаний и свержения Соввласти.
Обвиняемый ЛОПАТИН Филипп показал:

«Во время моего посещения землянки ЛОПАТИНА Николая Ивановича в лесу он сказал, что здесь будут собираться все обиженные коммунистами и Советской властью, и когда нас соберется много, тогда мы восстанем против коммунистов и Советской власти, а нас поддержат иностранные государства, и они пойдут на СССР войной. Тогда власть будет свергнута и мы заживем по-старому хорошо и при старых порядках.

Я удивился, откуда ЛОПАТИН знает все это? Он мне сказал, что он имеет связь с хорошими людьми в Ижевске (читай с Синезием) и от них узнает, что нужно».
(л. д. 170)

О том, что такие установки получились от Синезия ЗАРУБИНА говорят показания самого обвиняемого ЛОПАТИНА Николая:

«Синезий мне отвечал: "Не может одна страна Советская Республика находится в окружении верующих других стран. Одна должна будет пасть и скоро это время придет". В его словах все время проскальзывала мысль в направлении активной борьбы с безбожной властью».
(л. д. 141 и 141 об.)

Р А З Д Е Л  II
Возникновение органиции

Отдельные группы наиболее реакционно настроенного духовенства в Нижегородском Крае, еще к моменту известного выступления митрополита Сергия Нижегородского (1927 г.) "о лояльном отношении к Сов. власти", сразу заняли непримиримую позицию в этом вопросе. Последовавшее затем в феврале 1930 года "интервью" митр. Сергия — "о положении Церкви в СССР" — вызвало еще больший протест со стороны этих элементов. Резко отрицательную позицию по отношению к митр. Сергию сразу занимает епархиальный епископ Удмуртской Автономной области Синезий (С. Г. Зарубин). В феврале 1930 года епископ Синезий оффициально порывает общение с митр. Сергием.

Показывает еп. Синезий ЗАРУБИН 
«С 1927 года, после опубликования в августе месяце известной декларации в "Известиях" митрополита Сергия Нижегородского о "лояльности" духовных лиц к гражданской власти, мною лично было высказано митрополиту Сергию мое с ним расхождение… На его понимание лояльности, ВЫЯВИВ СВОЙ ВЗГЛЯД, СВОДИВШИЙСЯ К ВЫВОДУ, ЧТО ИНТЕРЕСЫ ГРАЖДАНСКИЕ НЕСОВМЕСТИМЫ С УЧЕНИЕМ ПРАВОСЛАВНОЙ РЕЛИГИИ, СТРОГО РАЗГРАНИЧИВАЮЩЕЙ "БОЖИЕ — БОГОВИ"… Эти взгляды и убеждения я выявил более точно, ПОСЛАВ МИТРОПОЛИТУ СЕРГИЮ СВОЙ ОТКАЗ В МОЛИТВЕННОМ С НИМ ОБЩЕНИИ».
(л. д. 10)
Более подробно о факте разрыва Синезия с Сергием показывает свидетель СТРЕХОВ:

«19 февраля 1930 г. епископ Синезий лично мне, как благочинному Ижевских церквей, вручил указ о том, что он с 19 февраля прекращает управление Ижевско-Вотской епархией и служение в ней… На вопрос, что же Вас так спешно и для нас неожиданно заставило уходить на покой, он ответил: "А Вы читали газету "Известия" от 15 февраля?" — "Да, читали" (я был не один, были тут дъякон Стрехов, священник села Уйзая Петр Перевощиков и священник Иродов). — "Вот видели, что пишет митрополит Сергий? У меня в епархии духовенство разуто и раздето, церкви закрываются, духовенство обкладывается непомерными налогами, арестуется и высылается, а он пишет — "нет и не было никакого гонения на Церковь". Что за ложь!… После такой лжи и обмана, помещенной в Интервью, я с ним порываю всякую связь"». 

(л. д. 259 и 259 об.)

Своим отказом от подчинения митр. Сергию Сергий ЗАРУБИН дал сигнал к.-р. элементам из церковников г. Ижевска о консолидации своих сил. Одновременно он развил активную деятельность и агитацию за объединение вокруг своей платформы наиболее реакционных кругов церковников. 2-го марта 1930 года его сторонникам удалось проникнуть в Успенскую церковь г. Ижевска. Приводим показания сознавшихся обвиняемых по этому вопросу. 
Обвиняемый ВОХРУШЕВ Семен – показал:

«В момент отделения Синезия от митрополита Сергия Нижегородского — я так же, как и другие служители культа, был ознакомлен с сущностью разногласий… Епископ Синезия не желал, как он выражался, подлизываться к Советской власти и оказывать ей какие бы то ни было услуги. Порицая митрополита Сергия за данное им интервью, в котором тот указал на отсутствие гонений в СССР на Православную Церковь, Синезий доказывал, что гонение и произвол на Церковь и служителей культв в СССР переходят все границы, что священников душат налогами, сажают в тюрьмы и посылают в ссылку без всякого иногда повода, только потому, что он священник. Всячески преследуют детей священнослужителей, не давая им возможности получить образования и более или менее сносную работу и т. д. В общем Синезий высказался против политики Сергия, оправдывающего мероприятия Соввласти по ущемлению церкви и ПРИЗЫВАЛ ВСЕХ БОРОТЬСЯ С ЭТИМ ВСЕМИ МЕРАМИ.

Все примкнувшие к Синезию священнослужители безусловно разделяли его ПОЛИТИЧЕСКУЮ УСТАНОВКУ и поддерживали его в его дальнейшей деятельности».
(л. д. 53)

Другие обвиняемые подтвердили это. Обвиняемый ДЕГТЯРЕВ И. И.:
«Переход мой оформился к моменту опубликования митрополитом Сергием интервью с иностранными корреспондентами о положении Церкви в СССР. Побеседовав на эту тему с епископом Синезием ЗАРУБИНЫМ, я пришел к выводу, что поведение митрополита Сергия двулично. Так мы считали двуличным и ложным его заявление относительно отсутствия гонения на религию в Сов. Союзе».
(л. д. 107)

Обвиняемый ПОПОВ П. И. показал 2/IX -1931 г.:
«Вступление в активную политическую борьбу следует отнести к моменту отречения Синезия от митр. Сергия Нижегородского. Причиной к разрыву послужило интервью митр. Сергия непопосредственным корреспондентам, по поводу этого интервью Синезий заявил, что так может поступить только человек, продавшийся Соввласти».
Синезий говорил: "Митр. Сергий продался Сов. власти за деньги, как Иуда продал Христа за серебрянники… Он поступил как красный, и ложью перед иностранными государствами о положении Церкви в России хочет заслужить себе благосклонное отношение бесовской Совласти… Я не хочу иметь ничего общего с лакеем Соввласти"».
(л. д. 115 об., 116)

Обвиняемый КОЖЕВНИКОВ М. И. показал:

«До февраля 1931 года я примыкал к Сергию Нижегородскому. Но в связи с тем, что верующие моего прихода стали волноваться и говорить, что мы идем по ложной дороге, что служба в церкви неправильна, Сергиевская церковь не канонична, я под давлением мирян вынужден был поехать в Ижевск к еп. Синезию и от него узнать положение дел в Православной Церкви. Приехал к нему в феврале 1930 года. Он мне объяснил, что Сергиевский Синод не правомочен управлять Церковью, что без собора Синод организован быть не может, что Сергию подчиняться не следует. Прочитал мне статью Сергия, напечатанную в "Известиях" и дал мне по ней разъяснения. После беседы с еп. Синезием я порвал всякое общение с Сергиевским епископом Митрофаном, сам перешел и перевел весь свой приход под управления Синезия».

(л. д. 120, 120об.)

«Группа реакционного духовенства Иосифовской организации, возглавляемая епископом Синезием, оформилась приблизительно в середине 1930 года, после окончательного отказа этой части духовенства от митр. Сергия».
(л. д. 122)

Установление связей с руководителями

церковно-административного центра

Всесоюзной к.-р. монархической организации "ИПЦ"
Объединив таким образом вокруг себя наиболее реакционную часть церковников Ижевской епархии, в июле м-це 1930 года Синезий ЗАРУБИН выезжает в г. Ленинград, где и устанавливает связь с руководителем церковно-административного центра Всесоюзной к.-р. монархической организации "Истинно–Православная церковь" — ПЕТРОВЫХ Иосифом Семеновичем (митр. Иосиф). К тому же времени относятся личные свидания ЗАРУБИНА в Ленинграде с участниками "Церковно административного центра" к.-р. организации "ИПЦ" — еп. ДРУЖИНИНЫМ Сергием, еп. Василием ДОХТОРОВЫМ, попом Филофием ПОЛЯКОВЫМ и другими. О времени и целях поездки Синезия в Ленинград обвиняемый поп МЕЗРИН Павел показал:

«Знаю, что Синезий ездил к митрополиту Иосифу ПЕТРОВЫХ в Ленинград за установками в июле месяце».
(л. д. 75)

Допрошенный обвиняемый ЗАРУБИН уклонился от дачи исчерпывающих показаний по вопросу своей связи с церковно-административным центром, но подтвердил, что в Ленинград он ездил со специальной целью свидания с упомянутыми выше лицами, руководителями к.-р. монархической организации "ИПЦ":  

«Желание найти таких лиц толкнуло меня, отказавшегося добровольно от митр. Сергия, искать их в лице ранее отделившихся от митр. Сергия — еп. Василия Олонецкого (с ним я был знаком и раньше), еп. Сергием (Нарвским) и митр. Иосифом. На эти свидания с митрополитом и епископом вынуждало также мое одинокое положение, как епископа (по отделению от Церкви.)».
(л.д. 36, 36 об., 37) 

«Виделся с еп. Сергием ДРУЖИНИНЫМ в Ленинграде в храме Воскресения. В начале июля 1930 года я по его приглашению ходил с ним пить чай на частную квартиру вблизи храма Воскресения к некоей Анне Петровне, где кроме того были еще протоиерей ПОЛЯКОВ Филофий и псаломщик Михайловской церкви ЛЕВИЦКИЙ Сергей… С митр. Иосифом виделся по месту его пребывания в Моденском монастыре 21/VII – 30 г. В тот же период времени виделся с еп. Василием ДОХТОРОВЫМ в храме Михаила Архангела в переулке».
(л. д. 45)

Совершенно очевидно, что почти месячное пребывание ЗАРУБИНА в Ленинграде в кругу упомянутых лиц, дало возможность укрепить ему свои связи с ними и усвоить их политические установки. Таким образом, с этого момента ЗАРУБИН и начал проводить свою а/с. деятельность по установкам "церковно- административного центра ИПЦ".

ЗАРУБИН показал:

«Их (читай: Сергея Нарвского, Василия Олонецкого, митр. Иосифа) удостоверения для лиц, рукоположенных мною в священнический сан, принимал в основу как поручительство за нравственность и пригодность для церковной службы… Совершенно на тех же основаниях произошло мое знакомство с протоиереем ПОЛЯКОВЫМ и протоиереем единоверческой церкви ШЕЛЯНИНЫМ… От ПОЛЯКОВА имел переписку о посвящении в духовный сан ему известных дьяконов и священников… Поручения и письма были на мое имя и от Алексея ШЕЛЯНИНА к Ижевским и прочим единоверцам с передачей им».

(л. д. 33, 37 об.)

После ареста  Ленинградских епископов и священников (участников организации "ИПЦ") ЗАРУБИН еще больше усиливает свою а/с. деятельность, стремясь объединить и возглавить остатки сторонников "ИПЦ" ("Нектарьевцев", "Викторовцев", "Иосифовцев" и т. д.) уже не только в Нижегородском Крае, но и за его пределами. Ниже о такой деятельности ЗАРУБИНА по Ленинградской области приводим показания арестованного нами и обвиняемого по настоящему делу дьякона ВЕРБИЦКОГО, сына бывшего полковника — приехавшего к Синезию с явкой из Ленинграда от попа ПОЛЯКОВА.

Обвиняемый ВЕРБИЦКИЙ В. В. показал:

«В Ленинграде и окрестностях его арестованы все епископы и большая часть священников, и ввиду этого для моего рукоположения епископа не было, и я должен был ехать в Ижевск, к единственному оставшемуся на свободе епископу Синезию».
(л. д. 81)

«В момент выезда моего из Ленинграда мне пришлось обратиться за содействием к проториерею ПОЛЯКОВУ, который мог бы рекомендовать меня епископу Синезию ЗАРУБИНУ. ПОЛЯКОВ ответил мне, что может меня рекомендовать епископу Синезию с гарантией безусловного удовлетворения моей просьбы, но что такая рекомендация требует действительной и искренней преданности всем тем целям, которые ставит перед собою наша ориентация… После этого мне ПОЛЯКОВ объяснил, что писать он ничего не будет, т. к. "писать нам сейчас нельзя", но что я должен объяснить существующее положение епископу Синезию на словах и просить у него указания на дальнейшую деятельность нашу в Ленинградской области, в частности в наших сельских приходах… Он предупредил меня о возможности ареста».
(л. д.  83)

Выше мы уже отмечали — ЗАРУБИН на протяжении всей своей а/с. деятельности стремился сплотить под своим церковно-административным и политическим руководством существующие разрозненные к.-р. церковные группы "Викторовцев", "Нектарьевцев" и других, находившихся в районах Нижегородского Края. Три такие ликвидированные нами группы, примкнувшие в разное время к Синезию, заслуживают особого внимания:
1) В январе 1930 года в лесах Шарканского ероса Удмуртской области под руководством кулака ЛОПАТИНА Н. И., из монашеского и кулацкого элемента была создана группа церковников, сторонников еп. Виктора. Группа находилась не нелегальном положении и представляла из себя по существу церковно-монархическую ячейку, с ярко выраженными монархическими устремлениями. О времени возникновения этой группы и составе руководитель ее, обвиняемый кулак ЛОПАТИН Н. И. показал:

«В начале января 1930 года в дер. Черноключье я встретил одного человека по имени Степан, который посоветовал укрыться в лесу и привел меня на место, где была построена землянка. В лес, кроме меня, пришли скрывающиеся кулаки ЛОПАТИН Степан Никонович и 3 женщины… До начала февраля в этой землянке проживали лишь мы… В момент же раскулачивания к нам собралось народу около 45 человек, все с религиозными убеждениями, но подвергавшиеся к той или иной мере  раскулачиванию. В этот же момент скрывался у нас священник Иван и гр-н села Ютольона Федор (в настоящее время священник). В виду того, что одна землянка не могла вместить всех, мы зимой же были вынуждены строить другую, тогда же построили баню».
(л. д. 127)

О присоединении группы к епископу Синезию обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. пояснил:

«За этот период времени я завязал связь с религиозными группами, которые вполне разделяли мои взгляды. Связался с Михайловским Собором, псаломщицей Анисией и сторожихой Чазовой, здесь же я встретил певчих Покровской церкви М. М. Атаманову, Н. Я. Тарасову и третью по имени Наталья».
(л. д. 126 об., 127)

«К еп. Синезию я был приглашен через ПЕРЕВОЩИКОВА Степана Николаевича (в данное время скрывается неизвестно где). Свидание происходило зимою 1930 г. При нашем разговоре с Синезием присутствовали: отец Иван, Чазова Е. Т. и еще одна неизвестная мне женщина… В отношении того, что мы живем в лесу, молимся и скрываемся от власти, и что к нам ходит много народу, Синезий сказал так: "Все хорошо, очень хорошо, но только плохо, что Вы не ходите в церковь"».
(л. д. 132)

Обвиняемый ЗАРУБИН (Синезий) и обвиняемая ЧАЗОВА подтвердили.       Обвиняемый ЗАРУБИН показал:

«С Лопатиным Николаем Ивановичем я  виделся зимой 1930 года по вопросу выяснения занимаемой мной платформы в Церкви и моего отношения к митрополиту Сергию… С ним (Лопатиным) были ЧАЗОВА Анна и девушка (имени ее не знаю). Кроме того во время беседы присутствовали: священник Иван АНИСИМОВ, БАРИНОВА, хозяйка квартиры, и Татьяна Константиновна ОСОКИНА, дочь квартирной хозяйки».
(л. д. 12 и оборот)

Обвиняемая ЧАЗОВА показала:

«К Синезию ходила неоднократно по поручению священников. Была вместе с ЛОПАТИНЫМ Николаем Ивановичем, я его отвела к епископу Синезию, пробыли мы там около часу. ЛОПАТИН с епископом говорили о Церкви, вместе с ЛОПАТИНЫМ у епископа были – я, Атаманова, Анисимов Иван».
(л. д. 185)

2) Как выяснилось в процессе расследования, к ЗАРУБИНУ летом 1930 года присоединилась аналогичная к.-р. монархическая группа, скрывающаяся в лесах Воскресенского р-на Нижкрая и возглавляемая попами-"нектарьевцами" ФЕДОРОВСКИМ и РУЧИНЫМ, группа "ИПЦ" ликвидирована в апреле 1931 года (см. раздел "к.-р. деятельность" стр. 26).

3) В тоже время (лето 1930 г.) ЗАРУБИНЫМ под свое руководство принята существовавшая на территории Марийской Автономной области и Котельнического ОС ПП ОГПУ «к.-р. церковно-монархическая организация "ИПЦ"», руководимая попом-"нектарьевцем" ПОПЦОВЫМ В. В. Данная организация была ликвидирована ПП ОГПУ в феврале 1931 года. (см. раздел "структура организации" стр. 19). 

СТРУКТУРА  ОРГАНИЗАЦИИ

Как сказано выше, програмные и тактические установки в своей к.-р. деятельности ЗАРУБИН получал из Ленинграда от руководителей церковно-административного центра "ИПЦ" иитрополита Иосифа, Сергея ДРУЖИНИНА, Василия ДОХТУРОВА и др., вплоть до ликвидации этого центра.

В результате развернутой ЗАРУБИНЫМ и его единомышленниками к.-р. работы по расширению состава организации, к моменту ее ликвидации последняя охватывала свыше 100 "Викторовских", "Иосифовских" и "Нектарьевских" приходов, которые по существу являлись ячейками организации, так:

1) Ижевская епархия (Удмуртская обл.) — 15 приходов, непосредственное руководство над ними осуществлял сам Синезий.

2) Ярманская епископия (Мар. обл., Котельнический и Нижегородский Оперсектора) — 47 приходов. Непосредственное руководство принадлежало попу ПОПЦОВУ В. В.

3) Вятская епархия (Вятский О/С) — 16 приходов. Непосредственное руководство осушествлялось попом МЕДВЕДИЦИНЫМ.

4) Вятско-Ветлужная епархия (Котельнический О/С) — 8 приходов. Руководитель — священник ГАЛИЦКИЙ.

5) Уральская область — 10 приходов. Руководители: поп ШЕВЕЛЕВ и дьякон ЯСАТОВ.

6) Московская область — 2 прихода (в Серпухове — руководитель неизвестный иеромонах. В Москве — протоиерей ЛЮБИМОВ Михаил).

О количестве этих приходов (ячеек) ЗАРУБИН показал:

«Численно до 15-18-ти в Ижевской области и в прочих примыкающих к области: Пермских до 8, Оренбургских, Яранских до 50-ти, Шабалинский округ Нижкрая до 8 и в прочих местах в общей сложности более ста».
(л. д. 10 об.)

По настоящему делу предаются суду 22 участника организации, среди них:

Епископов


— 1

Священников

— 7

Дьяконов


— 1

Кулаков


— 5

Монахов и монашек 
— 5

Прочих церковников
— 3

О принадлежности своей к к.-р. организации "ИПЦ" обвиняемые показали.       Обвиняемый КОЖЕВНИКОВ М. И. показал 22/IX- с. г.

«Мне известно, что в указанную группу входили следующие лица: 1) еп. Синезий, в миру Сергей ЗАРУБИН — руководитель группы, священники: 1) ТОРЕЕВ Иван, 2) ПОПОВ Павел, 3) МЕРЗИН Павел, 4) ВОХРУШЕВ Пимен, 5) ДЕВЕТЬЯХОВ Иосиф, 6) дьякон ОСТРОУМОВ, иподьякон ВОХРУШЕВ Семен, церковники: ЧИГАЛОВ Евдоким, ТОНАЕВ Гавриил, НИКУЛИН, МУЛИН Михаил и целая серия др. лиц, главным образом монашки и монахи… Признаю себя виновным в том, что совместно с другими священниками входил в группу, примыкавшую к еп. Синезию и разделял ее политические установки и поддерживал их деятельность».
(л. д. 122 и оборот)


Обвиняемый МЕРЗИН Павел подтвердил:

«Признаю себя виновным в том, что при отказе еп. Синезия ЗАРУБИНА от митр. Сергия объединился совместно с другими священниками Ижевских церквей: 1) ПОПОВЫМ П. И., 2) ТОРЕЕВЫМ И. И., 3) ОСТРОУМОВЫМ и окрестных церквей ПОЛЯКОВЫМ Василием, ДЕГТЯРЕВЫМ Иосифом и др. вокруг платформы, объявленной Синезием, и вошел в организованную под его руководством группу».
(л. д. 76)



ДЕГТЯРЕВ И. И. показал:
«Признаю себя виновным в том, что вместе с другими священнослужителями, объединившись вокруг еп. Синезия, входили в группу, поддерживающую Синезия в его к.-р. мероприятиях».
(л. д. 107 об.)

Обвиняемый ПОПОВ П. И. признал:
 «Я признаю себя виновным в том, что совместно с другими священниками Ижевских церквей сгруппировал верующих вокруг еп. Синезия, поддерживал его а/с. заявления по поводу отхода от митр. Сергия и последующую а/с. деятельность Синезия…”

 (л. д. 116)

Обвиняемый ЛОПАТИН Н. И., руководитель ”лесной” группы, в части своей принадлежности к организации "ИПЦ", руководимой еп. Синезием, заявил:

«Признаю себя виновным в том, что имел связь со служителями культа Успенской церкви, скрывал у себя священников Ивана и Федора, и в том, что имел связь с епископом Синезием».
(л. д 126 об.)

Другие обвиняемые подтвердили. Обвиняемый ВАХРУШИН Пимен:

«У Лопатина я был несколько раз…Когда же епископ Синезий разорвал с митрополитом Сергием и объявил свою платформу, в основном же противоречащую по моим убеждениям, по перечисленным выше установкам ЛОПА-ТИНА, я пошел за Синезия. Впоследствии я сообщил о Лопатине еп. Синезию и он вызвал Лопатина к себе…”

(л. д. 66)

Обвиняемый АНИСИМОВ Иван Яковлевич показал:

«В данное время я сторонник убеждений митрополита Крутицкого, подчиняюсь как духовному руководителю еп. Синезию. В священники меня посвятил епископ (Ленинградский-Нарвский) Сергей в 1929 года. Зимою 1930 года, в каком месяце, не помню, я проездом посетил скрывавшегося в лесу Николая Ивановича ЛОПАТИНА. Ночевал у него в землянке ночи две или три, говорили мы с ним насчет религии — он меня приглашал жить к себе и служить у них. Вместе с Лопатиным к Синезию приезжали две какие-то женщины».
(л. д. 101 об., 102)

Организатор и руководитель ликвидированной в апреле текущего года в Воскресенском районе Нижкрая к.-р. группы "ИПЦ" РУЧИН, принявший руководство Синезия ЗАРУБИНА – показал:

«У нас в организации, как в лесу, так и в дер. Копанках в доме священника Федоровского были свои совещания. Этими совещаниями руководил ФЕДОРОВСКИЙ и частично я. Все воззвания и документы к.-р. содержания мы размножали от руки, переписыванием больше занимался я».

(л. д. 246)

ФЕДОРОВСКИЙ подтвердил: «В нашей организации были руководителями я и моим заместителем РУЧИН И. М» (л. д. 246). Обвиняемый ЗАРУБИН С. о своей связи с руководством данной группы показал так:

«РУЧИН явился ко мне лично в г. Ижевск летом 1930 года. Из рассказов его выяснилось, что он рукоположен в священники без прихода. От места, где он жил в верстах 30, в лесах находилась церковь. Я предложил ему эту нелегальную общину верующих вписать в благочиние ПОПЦОВА и с таким отношением отослал в ведение священника В. ПОПЦОВА».
(л. д. 41 и 41 об., 42)

Аналогичные показания обвиняемый ЗАРУБИН дал и в части связи его с руководителем другого, ликвидированного в феврале месяце текущего года, на территории Маробласти и Котельнического О/Сектора — филиала "ИПЦ". Данный филиал возглавлялся с 1923 года попом ПОПЦОВЫМ В. В. 
ЗАРУБИН показал:

«Летом ко мне на квартиру в г. Ижевск явился священник села Люмпанур Василий ПОПЦОВ и, осведомившись от меня об отделении моем от митр. Сергия, подал прошение о принятии его и находящихся в его ведении приходов в мое управление. Приходы я принял числом 46, и через него по почте сносился всеми делами по его приходу».
(л. д. 44)

О принадлежности ПОПЦОВА к организации "Истинно-Православной Церкви", еп. Нектарий показал:

«На территории Санчурского р-на главным руководителем и организатором "Истинно-Православной Церкви" был священник села Люмпанур — ПОПЦОВ В. А.».
(л. д. 247)

ПОПЦОВ не отрицает: «Я принадлежу к числу сторонников "Истинно-Православной Церкви". Я с 1928 года обслуживал все "Викторовские" приходы» (л. д. 247). Организация "ИПЦ" под рукководством ПОПЦОВА В. В, свою к.-р. деятельность осуществляла путем:

1.  Объединения вокруг к.-р. идей "ИПЦ" широких крестьянских масс, путем вовлечения в организацию новых членов.

2. Активной борьбы против коллективизации с/х., срыва важнейших хоз. политических компаний на селе и разложение ряда колхозов.

3. Выпуском и распространением к.-р. листовок с призывом борьбы с "сатанинской" властью.

4. Провокацией чудес и использовании их в целях расширения к.-р. влияния на население и т. д. и т. п.

(см. обв. заключение, л. д. 247)

Р А З Д Е Л  III
ПОВСТАНЧЕСКАЯ И К.-Р. ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
ОРГАНИЗАЦИИ
К.-р. пропаганда

       К.-р. пропаганда, развернутая в организации, носила повстанческий характер, причем зачастую она велась совершенно открыто, с церковного амвона.                  Приводим характерное показание обв.ТОРЕЕВА И. И., подтвержденное ПОПОВЫМ (стр.16 и оборот), свидет. ОСТРОУХОВЫМ (стр.319), СЕРГЕЕВЫМ и другими. Показания эти воспроизводят обычныя а/с. выступления Синезия ЗАРУБИНА в церкви при наибольшем скоплении народа:

«Несколько позже указанного выше мною случая, еп. Синезием ЗАРУБИНЫМ в Никольской церкви была произнесена проповедь, которая в основном сводилась к призыву к восстанию против Сов. власти, хотя она и была замаскирована церковно-религиозным содержанием. Приблизительно содержание проповеди таково:  
"ВОССТАНЕМ ВСЕ СПЛОЧЕННЫМИ РЯДАМИ ПРОТИВ ВРАГОВ СЛУЖИТЕЛЕЙ ЦЕРКВИ БОЖИЕЙ. НЕ БУДЕМ БОЯТЬСЯ ТЮРЕМНЫХ ЗАКЛЮЧЕНИЙ, ССЫЛОК. ПРИ КАЖДОМ НАТИСКЕ НА СВЯЩЕННУЮ ЦЕРКОВЬ БУДЕМ ДАВАТЬ ОТПОР ВСЕМ ПОСЯГАТЕЛЯМ И ГОНИТЕЛЯМ ПРАВОСЛАВИЯ. БУДЕМ  БОРОТЬСЯ, НЕ ЖАЛЕЯ СВОИХ ГОЛОВ… ТОЛЬКО ОРГАНИЗОВАННО И ОТКРЫТО ВЫСТУПАЯ ЗА СВЯТУЮ ЦЕРКОВЬ, МЫ СПАСЕМ ЕЕ. НЕ БОЙТЕСЬ ТОГО, ЧТО ВАС ЗА ПОСЕЩЕНИЕ ХРАМА УВОЛЯТ СО СЛУЖБЫ, С ЗАВОДА. ВСЕ ПОСЯГАТЕЛЬСТВА УЖЕ ВИДЯТ СВОЙ КОНЕЦ, СКОРО БУДУТ СМЕТЕНЫ РУКОЙ ПРАВОСУДИЯ И СЛУГАМ САТАНЫ ВОЗДАСТСЯ ДОЛЖНОЕ».


Одна проповедь Синезия, произнесенная в Троицкой церкви, была следующего содержания:

"НЕ УВЛЕКАЙТЕСЬ МОДНЫМ УЧЕНИЕМ СОЦИАЛИЗМА, ГРЯЗНЫМИ КРАСНЫМИ ТРЯПКАМИ, А РУКОВОДИТЕСЬ ИСТИННЫМ ХРИСТОВЫМ УЧЕНИЕМ, КОТОРОЕ ВЕДЕТ К СПАСЕНИЮ"».
(л. д. 97 и 97 об., 98)

Церковное подполье и
повстанческая деятельность

Как видно из ранее приведенных показаний, при ликвидации к.-р. организации "ИПЦ" была также ликвидирована входившая в ее состав, скрывавшаяся в землянках, в лесу к.-р. группа, руководимая обвиняемым, кулаком ЛОПАТИНЫМ Николаем Ивановичем. Местопребывание этой группы представляло из себя своеобразный земляной городок (см. приложение фотоснимки), в котором имелось: 7 землянок. В числе них одна, служившая для молитвенных собраний и жилья для женщин, одна — для мужчин, связанная самодельным телефоном с женской землянкой, одна — погреб, одна — баня, одна — лабаз, служившая в летнее время чайной и складом для продуктов и т. д.
В момент операции в землянках были обнаружены в большом количестве продукты питания, одежда и прочее. О времени возникновения этого “городка” и его назначении говорят следующие, приведенные ниже показания обвиняемых. Обвиняемый ЛОПАТИН Николай:

«Признаю себя виновным в том, что в 1929 году самовольно скрылся от власти, будучи приговоренным к тюремному заключению, в том, что в лесу проживал нелегально и скрывал около себя людей, которые скрывались по религиозным убеждениям или были раскулачены.

До начала февраля (1930 г.) в этой землянке проживали лица, указанные выше.  В момент же раскулачивания к нам собралось народу около 45 человек».
(л. д. 126 об., 127)

Обвиняемая ТАРАСОВА Н. Я.

«В 1929 году  мы получили сведения, что мою подругу АТАМАНОВУ разыскивает ГПУ, поэтому решили скрыться в Ижевск… Мы присоединились также к скрывающимся кулакам ЛОПАТИНУ Н. И. и ЛОПАТИНУ С. И., с которыми, начиная с ноября месяца по январь, ездили по деревням с проповедью не забывать Бога, что должна быть всемирная война, когда Советская Россия погибнет… В январе мы поселились в лесу по указанию гр.-на деревни Черный Ключ Уральской области Степана, который сейчас также скрывается. В лесу нас было 6 человек. О том, что мы проживаем в лесу, знали служащие Успенской церкви, которые к нам посылали народ. Это Анастасия ВОЛКОВА и Анисья КНЯЗЕВА… Еп. Синезий однажды вызвал к себе Н. И. ЛОПАТИНА. В феврале месяце нас в лесу было 45 человек, почему вынуждены были зимою строить новые землянки. Скопление народа было в период раскулачивания. К нам ежедневно почти приходили верующие из разных мест области. Среди них были и кулаки».
(л. д. 149 об.)
Обвиняемый АРТАМОНОВА М. М. подтвердила:


«В 1929 году священник Покровской церкви Аркадий Григорьевич мне сказал, что разыскивает меня ГПУ, поэтому необходимо скрыться. После чего, будучи ранее знакомая с гр.-ми ЛОПАТИНЫМИ Николаем Ивановичем и Степаном Николаевичем, и зная, что они также скрываются, ушла из Ижевска и стала ходить по деревням. Затем была вынуждена укрыться в лесу с тем, чтобы проповедывать учение Христа… Через месяц после нашего прихода в лес у нас собралось людей до 45 человек, часть из них были кулаки. Связь держали через Успенскую церковь в Ижевске, где жили мои знакомые, и последние говорили верующим о нашем месте жительства в лесу. К нам ходили священники Иван и Пимен, также ЧАЗОВА Евдокии» (л. д. 174 об.)

Аналогичные показания дал и обвиняемый ЛОПАТИН Степан:

«Весной 1929 года был осужден и направлен в Ижевский домзак для отбытия наказания совместно с кулаком нашей деревни ЛОПАТИНЫМ  Николаем Ивановичем. Последний в Ижевске уговорил меня явиться в Домзак… Зимой 1930 года он мне сказал, что пойдет жить в лес и что, если я хочу идти, то могу. В лесу сначала нас было 6 человек, а позднее наблюдалось до 45. В лес ходило много народу. По одним религиозным убеждениям в лес бы я не пошел».
(л. д. 145)

«Руководитель группы ЛОПАТИН Николай, находясь на нелегальном положении, ставил перед собой и своими участниками конкретные задачи по подготовке крестьянских масс к вооруженному восстанию и вел усиленную вербовку новых членов организации из среды кулачества и а/с. элемента. Такой его деятельности способствовало установившееся паломничество крестьян в "лесной городок", в результате разъездов членов группы по окружным деревням с агитацией под лозунгами: "Власть грабит крестьян"; "Вера от власти терпит гонение и поругание"; "Скрывайся в лес"».
О сфере влияния группы ЛОПАТИНА обвиняемый ШИРОБОКОВ показал:

«ЛОПАТИН район деятельности имеет кругом 300 верст от его центра. По его рассказам у него было не менее 600 человек, а его помощниками охвачено несколько тысяч человек».




(л. д. 194 об.)

О том же сам обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. показал:

«К нам ходили люди с разных мест в радиусе около 100 километров, которые советовались о том, как направить жизнь, жаловались на то, что жизнь стала очень тяжелая, что коллективизацию проводят насильно и просили найти исход…

Я предупреждал, что будет всемирная война, что сами коммунисты бояться этого, но не знают, что социализм на земле быть не может, а этим коммунисты только мучают себя, но и народ… Хотя мировая революция и будет, но она долго не просуществует, т. к. будет второе пришествие… Всего перебывало около 200 человек из разных мест»;
«Связь с населением осуществлялась посредством выхода в деревни нас самих. Сам лично ходил в Ижевск. Каждый раз я посещал Успенскую церковь с целью увидеть знакомых и поделиться мнениями. Они все знали, что я нахожусь на нелегальном положении и проживаю в лесу, где бывала и приносила мне письма ЧАЗОВА Е. Т. Жена Евдокия чаще нас бывала по деревням и приносила письма. Приходил ко мне священник Пимен Вахрушев с церковницей села Сосновки ВОЛКОВОЙ Анастасией».
(л. д. 127 об., 128)

О методах индивидуальной обработки всех приходящих в "лесной городок" ниже приводим следуюшие показания обвиняемых:

Обвиняемый ШИРОБОКОВ И. В.

«Зимой 1930 года ко мне в дом пришла жена скрывающегося кулака ЛОПАТИНА Евдокия и две монашки АТАМАНОВА и ТАРАСОВА, которые передали мне, что ЛОПАТИН Николай Иванович велел мне придти к нему в лес в землянку. Поговорили мы с этими женщинами насчет религии».
(л. д. 193 об., 194)

«Дня через два после этого я пошел розыскивать Лопатина. Когда я пришел к Лопатину, он стал меня спрашивать, как живут крестьяне, как мучаются? Что нового есть в их настроении? Как идет раскулачивание и почему молчат крестьяне? Дальше он перешел к религиозному вопросу и стал мне говорить о том, что сейчас Церковь Православная терпит от коммунистов гонения, что "МОЖНО МОЛИТЬСЯ ТОЛЬКО В ЛЕСУ, СКРЫВАЯСЬ ОТ ВЛАСТИ, А КОГДА ПРИДЕТ ВРЕМЯ, И ВЛАСТЬ АНТИХРИСТА БУДЕТ СВЕРГНУТА, ТОГДА ЦЕРКОВЬ БУДЕТ ОПЯТЬ ПО-СТАРОМУ МОЛИТЬСЯ"»;
«Касаясь обязанностей христианина, Лопатин сказал: "В данное время, когда на Церковь и веру православную коммунисты устроили поход, когда они разрушают все, и лучших людей раскулачивают, каждому мужику крестьянину нужно с этим ЗЛОМ БОРОТЬСЯ ОРГАНИЗОВАННО. НАДО СТАРАТЬСЯ ВСЕГДА ИДТИ ПРОТИВ ВЛАСТИ, НЕ ВЫПОЛНЯТЬ ПОВИННОСТЕЙ И ВООБЩЕ НЕ ПОМОГАТЬ НИ В ЧЕМ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ, А ГДЕ МОЖНО ВСЕМИ СПОСОБАМИ ПРЕПЯТСТВОВАТЬ. Можно выполнять повинности только тогда, когда заставит власть силой оружия, добровольно же делать ничего не надо. ТЕПЕРЬ НАСТАЛО ТАКОЕ ВРЕМЯ, ЧТО НАДО УБЕГАТЬ В ЛЕС И ИЗ ЛЕСУ ОРГАНИЗОВАННО БОРОТЬСЯ ПРОТИВ ВЛАСТИ… Я И МОИ ТОВАРИЩИ РЕШИЛИ НЕ СДАВАТЬСЯ, БОРОТЬСЯ ДО КОНЦА С БЕЗБОЖНОЙ ВЛАСТЬЮ И УМЕРЕТЬ ЗА ЭТО ДЕЛО. Всех, кто с этим согласен, мы звали к себе". 
После этих разговоров Лопатин пригласил и меня уйти из деревни и переселиться к нему. У Лопатина я прожил с неделю. Они ежедневно пели "Боже, царя храни". Лопатин говорил, что царя поминать надо и молиться за него обязательно, т. к. он один является помазанником Божиим».
 (л. д. 194 и 194 об., 194 а)

Обвиняемый ФИЛИМОНОВ о методах его вербовки Лопатиным дал аналогичные показания:

«Ко мне в дом на лошади заехал ЛОПАТИН и завел разговор сначала о религии, указав, что В ДАННОЕ ВРЕМЯ ОН СОБИРАЕТ ЛЮДЕЙ К СЕБЕ В ЛЕС, КОТОРЫЕ БЫ ТВЕРДО СТОЯЛИ ЗА ВЕРУ, НЕ БОЯЛИСЬ ВЛАСТИ, а в случае ЧЕГО МОГЛИ БЫ УМЕРЕТЬ ЗА ДЕЛО и ПРИГЛАШАЛ К СЕБЕ МЕНЯ. Касаясь власти ЛОПАТИН сказал:

"Сейчас власть безбожная, народится антихрист, коммунисты антихристы, они задушили верующих налогами, поборами, открыто грабят крестьянство, православная вера от Соввласти терпит гонение и поругание. Лучшие люди задушены и сосланы.

НАМ НУЖНО ОРГАНИЗОВАТЬСЯ И ВСЕМИ ДОСТУПНЫМИ МЕРАМИ БОРОТЬСЯ С БЕЗБОЖНОЙ ВЛАСТЬЮ. ДЛЯ ЭТОГО НАДО УХОДИТЬ В ЛЕСА СКРЫВАТЬСЯ И ОТТУДА ДЕЛАТЬ СВОЕ ДЕЛО.

Скоро  будет конец света, нам верующим нужно будет к этому приготовиться, а готовиться мы можем только в лесу".

При этом Лопатин заявил, что все, кто решился пойти с ним жить в лес, должны быть всегда готовыми принять смерть… Он прямо сказал: "Собираю людей приготовляться к смерти. Идем в лес умирать". Я заинтересовался и согласился пойти с ним».
(л. д. 188 об., 189 и 189 об.)

Обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. по вопросу своей повстанческой деятельности дал откровенные показания, в которых говорит:

«Всем приходящим ко мне я разъяснял… Я скрываюсь от власти, живу в лесу, каждый день могут меня забрать и расстрелять, со мной заберут и всех, кого обнаружат в момент моего ареста, поэтому здесь могут оставаться те, кто решил за религиозные убеждения не жалеть самого себя, а как Христос пойти на смерть и муки».
Он добавляет, что приходившим к нему в лес им давались еще такие характерные пораженческие установки:

«Если будет война, то надо принять меры к тому, чтобы не идти на нее, а остаться дома. Идти на войну, значит идти за безбожие, т. к. все западные страны веруют в Христа. Идти на войну против них значит искоренить религию».
(л. д. 131, 127 об.)

Деятельность Воскресенской

к.-р. монархической группы церковников   
Ранее мы отмечали, что 13-ого апреля сего года в Воскресенском районе Нижкрая, в чаще глухого леса, в 30 км от ближайшего населенного пункта, в 5 замаскированных землянках, СПО ПП ОГПУ была ликвидирована к.-р. церковно-монархическая группа "ИПЦ" во главе с священниками ФЕДОРОВСКИМ и РУЧИНЫМ, деятельость которой была аналогична деятельности Лопатинской группы. Воскресенская группа систематически проводила собрания и совещания, вела активную а/с. пропаганду против всех мероприятий власти и партии. Распространяла в большом количестве разные воззвания и листовки еп. Виктора, Нектария и других к.-р. содержания, оказывалась помощь еп. Виктору, находящемуся в Соловках, хранилось огнестрельное оружие и огнеприпасы, имелись особые "связисты", через которых поддерживалась связь с а/с. элементом. Замаскированные землянки группы служили местом для убежища скрывающихся от выселения кулаков и разного рода странников-проходимцев. Кроме того там же укрывалось и кулацкое имущество.

Группа, как это было видно из схемы организации, составленной еп. Синезием ЗАРУБИНЫМ (стр. 10) и на основе его показаний, также находилась под управлением ЗАРУБИНА, что лишний раз подтверждает повстанческие устремления ликвидированной организации "ИПЦ".

Распространение к.-р. листовок

В начале 1931 г. епископом Синезием ЗАРУБИНЫМ среди своих приходов усиленно распространялась листовка за подписью некоего Алексея ШЕЛЯПИНА, настоятеля Никольской единоверческой церкви в Ленинграде. Приводим наиболее характерные выдержки из нее:

«Митр. Сергий, деяния его и Синода есть иезуитская система и является отступничеством и предательством Церкви. Их общение с врагами Божьими лишает благодатности и вселенности»;

«Единоверию необходимо стоять на страже, чтобы сберегать святое отеческое предание от гнилых испарений, ругающихся над крестом Господнем и над кровию  мучеников ради согласия с большинством»;
«Быть в безусловном единении на всех путях с тою иерархиею, которая из мирских выгод готова была угодничать любому преступлению мирских сил — это значит вместе с нею попирать заветы Христа и кровь мучеников»
(л. д. 348 и 349)

О распространении воззвания обвиняемый ЗАРУБИН показал:

«Я нашел возможным (воззвания) в копии, мною свидетельствованные, передать через единомышленницу-единоверку Ал. Ив. ШУТОВУ и к сведению Ильинского прихода, возбудившего вопрос о приходе в мое ведение».
(л. д. 37 об.)

Участники организации также распространяли рукописные воззвания — письма митр. Иосифа. Одно из таких писем изъято обыском у обв. ЛОПАТИНА. В нем говорится:

«Мы не дадим Церкви в жертву и расправу предателям, гнусным политиканам, агентам безбожия и разрушения, и этим протестом не сами откалываемся от нее, а их откалываем от себя, и дерзновенно говорим — не только не выходили и не выходим, но и никогда не выйдем из недр "Истинно-Православной Церкви", а врагами ее и предателями и убийцами считаем тех, кто не с нами и не за нас».
(л. д. 351 об.)

При обыске у ЛОПАТИНА помимо того было отобрано и письмо его брата ЛОПАТИНА Лазаря, к которому приложена последним большая рукопись, содержащая в себе выписки из известной черносотенной книги "Близь грядущий антихрист". Коментируя эту книгу ЛОПАТИН Лазарь в своем письме говорит:

«У Вас ведь негде укрываться, ни гор, ни лесов таких непроходимых, как здесь в Сибири. Мы здесь часто об этом рассуждаем между собой, когда собираемся. Мы говорим, здесь можно жить, тут есть чем пропитаться. Здесь непроходимая тайга… Мы не должны читать такую книгу, в которой написано все подробно под названием "Близь грядущий антихрист" и царство Божие на земле… Пишут все в точности, как совершалось с 1918-28 г. и как сейчас идет… Только осталось принять печать и т. д. Нынешние дети несчастные родились, их теперь не учат, если не запишутся в пионеры. Вот Вам и печать принимают с детства… Видите братья, что творится на нашей Руси».
(л. д. 355 и оборот)

О присланной рукописи он просит: «Этот листок прочтите всем и передайте кто захочет прочитать» (л. д. 355 об.)

Поджоги

В ночь на 19/Х-30 г. около 4-х часов утра в деревне Пшур Вишура Петунинского с/совета Шараганского ероса, у председателя правления местного колхоза СЕМЕНОВА И. Л. поджогом был уничтожен дом, сарай с надворными постройками, две лошади, 1 свинья, 5 поросят, куры и весь с/х. и домашний инвентарь. Как выяснилось, поджог совершен был крестьянином-батраком БУРАНОВЫМ Семеном Егоровичем, религиозным фанатиком, который находился в общении с обвиняемым по настоящему делу кулаками ФИЛЛИМОНОВЫМИ, возглавлявшими тогда борьбу против местного колхоза. ФИЛЛИМОНОВ имел тесную связь с руководителем "Лесного городка" ЛОПАТИНЫМ Н. И., проводил в своем доме религиозные собрания, на которых участвовал БУРАНОВ. По этому вопросу потерпевший свидетель СЕМЕНОВ показал:

«Буранов в течении последних 3-х лет вел жизнь монашескую, пытался рыть кельи в двух местах на поле и в одном месте на берегу реки в деревне.

Он имел связь в смысле исполнения религиозных обрядов с местным гр-ном ФИЛЛИМОНОВЫМ Николаем, сын которого Егор был инициатором всех молений, к нему ходили монахи из дер. Черноключье Воткинского района. В домах этих гр-н происходили сборища верующих, где пели религиозные песни... Кулачество во главе с ФИЛИМОНОВЫМ вело борьбу против колхоза».
(л. д. 227)

Обвиняемый ФИЛИМОНОВ показал: 

«У меня на квартире религиозные моления были, собирались и у других, например, у Петрова Семена Григорьевича (сейчас высланный кулак). БУРАНОВ Семен на этих молениях бывал. Когда был поддожжен дом предколхоза СЕМЕНОВА, по подозрению в поджоге был арестован мой отец ФИЛИМОНОВ Никон и кулак ПЕТРОВ Семен».
(л. д. 189 об., 190) 

Исполнитель терракта БУРАНОВ дал следующие противоречивые показания о почве поджога:

«Виновным себя в поджоге дома председателя колхоза СЕМЕНОВА И. признаю и поясняю, что поджог я совершил на почве мести, он меня в прошлом году посылал на лесозаготовки… Никто поджог совершать меня не заставлял, было у меня на это свое личное мнение. Когда арестовали ФИЛИМОНОВА Никона и ПЕТРОВА Семена, я решил признаться».
(л. д. 239 и 239 об.)

Р А З Д Е Л  IV
МЕТОДЫ И ФОРМЫ 
КОНТРРЕВОЛЮЦИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ.

Совещания
Руководителем организации  Синезием ЗАРУБИНЫМ в домах своих близких приверженцев устраивались совещания, на которых он выступал с откровенными а/с. установками. Эти совещания происходили в домах пенсионерки ЛУБНИНОЙ и врача СЕРГЕЕВА. По этому вопросу свид. МАТИНИН показал:

«Таких собраний было четыре, одно 18/1Х-30, другое в декабре, третье в начале января и четвертое в феврале с. г. Одно из них, а именно в начале января, происходило так: часов в 11 начали собираться. Сначала пришли дьякон Остроумов, поп Мезрин Павел с женой, Анна Павловна, сестра Лубниной и дрие, и около часу в сопровождении своей матери и тетки явился епископ Синезий. Таким образом собрались 13 человек».
(л. д. 265 и оборот)

Свидетель-врач СЕРГЕЕВ показал, что на квартире у его матери  также было 3-4 таких собрания.

«Епископ Синезий был у меня на квартире 7-8 января 1931 г., были: я, моя мать Н. И. СЕРГЕЕВА, Синезий, его прислужник ВАХРУШЕВ и СЕРГЕЕВА В. Н. Во время чаепития еп. Синезий говорил о необходимости борьбы против Советской власти, предметом разговора была избрана тема о закрытии церквей… Синезия откровенно говорил о программе намеченных им действий — о борьбе против Советской власти потому, что меня Синезий не стеснялся, остальные же были  для него свои люди».
(л. д. 286 и 286 об.)

Попытки осуществления идей
"христианских" колхозов

Заслуживают внимания попытки обвиняемого ЛОПАТИНА П. И. развить энергичную деятельность по пропаганде идей "христианских" колхозов. О такой своей деятельности, проводимой в последнее время, ЛОПАТИН показал:

«Приходящие ко мне со всех сторон люди являлись в большинстве своем обиженными существующей властью и вынуждены были идти ко мне за советами. В разговоре с ними по колхозному строительству я указывал, что сейчас в тех колхозах, которые организуются безбожной властью, порядка не будет, все равно распадуться, идти туда не следует. НАДО ОРГАНИЗОВЫВАТЬ КОЛЛЕКТИВНЫЕ ХОЗЯЙСТВА, ГДЕ БЫ РЕЛИГИЯ БЫЛА НЕОТЪЕМЛЕМОЙ ЧАСТЬЮ».
(л. д. 131)

Однако, как выяснилось, ЛОПАТИН не только вел пропаганду за создание "христианских" колхозов, но даже в прошлом был одним из организаторов такого "колхоза", например, обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. показал
«В 1922 г. я являлся первым организатором коллективного хозяйства в своей деревне Бодьеры Шарканского ероса. В это коллективное объединение в то время вошло 19 домохозяйств с общим количеством до 150-160 человек. Коллективный распорядок был строго согласован с религиозными потребностями членов. Коллективная работа шла только на основе веры в "Бога" и душевного религиозного понятия, не согласные с этим или не признающие Бога в коллектив доступа не имели. Коллектив был утвержден соответствующими властями. В организованные при коллективе школы было введено изучение закона Божия и молитвы. Занятия в школе не начинались без молитвы, а равно и не оканчивались. Коллектив был распущен после 3-х годичного его существования».
(л. д. 131)

Использование святых в к.-р. целях

Весьма характерен факт использования ЛОПАТИНЫМ для всех контрреволюционных целей "святого", обвиняемого Филиппа БРАТУХИНА, жившего в землянке. Массовое хождение к "прозорливцу Филиппушке" за всевозможного рода советами, практиковавшееся окружающим удмуртским населением (преимущественно женщинами), использовались группой "Лесного городка" для распространения антисоветских настроений. Сам ЛОПАТИН Н. И. по этому поводу показывает:

«Года три тому назад ему (Филиппу Братухину) выстроили келью. С этого дня к нему днем и ночью шли просители за всевозможными советами. Слава о нем, как о подвижнике, широко распространялась даже за пределы области… Всем приходящим к нему он говорил: "Власть сейчас безбожная, религию преследует, коммунисты стремятся православную веру изжить, поэтому все приходящие ко мне в любое время могут быть выдворены в темницу... Не надо бояться коммунистов и безбожной власти, надо бороться с ней организованным духом, только тогда вера восторжествует".

В отношении царя он говорил, что это страдалец, умер за Христа, и, как помазанника Божия, мы его не должны забывать в своих молитвах и говорить об этом всем и каждому. Я у Филиппа был, чтобы разрешить вопрос о Церкви».
(л. д. 135)

Ставка в а/с. деятельности

на удмурдов и монашество

Не менее характерным моментом, заслуживающим внимания, является факт широкого использования в своей а/с. деятельности обвиеяемым ЗАРУБИНЫМ монашествующего элемента и сельского населения, преимущественно из среды удмуртов. По этому вопросу ниже приводим показания обвиняемых и свидетелей. 
Обвиняемый ПОПОВ П. И. показал:
«Особенно еп. Синезий стремился завоевать себе авторитет СРЕДИ ЖЕНЩИН-УДМУРТОК, РАСЧИТЫВАЯ, ЧТО ТАКАЯ "НАЦИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА" ему, кроме пользы, ничего принести не может. Надо также полагать, что именно этим стремлением завоевать себе прочное положение среди УДМУРТСКОЙ ЧАСТИ прихожан объясняется то положение, что еп. Синезий весьма усиленно и энергично постригал многих женщин-удмурток в монахини. Создал себе, таким образом, особый институт бродячих агитаторов из числа указанных монашек».
(л. д. 115 оборот)

Обвиняемый ЛОПАТИНА Е. И. показала:
«Я не знаю, почему, но за последнее время появилось много монашек, преимущественно из удмурток, которые были посвящены в монашество Синезием. Они ходили по деревням, по деревенским и прославляли Синезия».
(л. д. 164 об.)
Обвиняемый ТОРЕЕВ И. П. показал:
«Свою к-р деятельность еп. Синезий ЗАРУБИН проводил через лично приводимых к нему людей — главным образом, вновь рукоположенных им монашек».
(л. д. 97)

Свидетель ВОЛКОВ показал:

«Агитацию еп. Синезий вел лично и через своих приверженцев и не только в Ижевске, но и среди сельского населения, ПРЕИМУЩЕСТВЕННО СРЕДИ УДМУРТОВ… Духовенство Троицкой и Успенской церквей последовало за Синезием».”

(л. д. 302 об.)

Метод вербовки — "присяга"
Практику "перекрещивания" Сергиевских попов с принятием публичной "присяги" во время церковного служения с зачитыванием отречения от митрополита Сергия еп. Синезия ввел в обиход.

Накануне ареста, посвящая дъякона ВИСТОВА из Яранска в Успенской     церкви гор. Ижевска, Синезий заставил его читать в присутствии большого количества молящихся заранее составленное "отречение", примерно такого содержания, как показал свидетель Остроумов (вольное изложение, см. копию его показаний):
«Я отрекаюсь от Сергия Нижегородского, как вступившего на ложный путь в вопросе о положении Православной Церкви в России, защищающего гонения и издевательства, произвол и насилие власти над Церковью».

(л. д. 324)

Всеми участниками организации широко использовались методы конспирации, так например, при явках между незнакомыми участниками организации применялись условные "пароли-пропуска". По этому вопросу обвиняемые показали. Обвиняемый ВЕРБИЦКИЙ Вал. Вас., прибывший к Синезию из Ленинграда по поручению ПОЛЯКОВА показал:



«Я скрыл действительное значение отобранной у меня иконы. Касаясь вопроса моей явки к  еп.  Синезию ЗАРУБИНУ с картонной иконой "Архистратиг Михаил" и надписью на ней "Дорогому Владыке Синезию на молитвенную память-протоиерей ПОЛЯКОВ", ПРИЗНАЮ, ЧТО САМАЯ ФОРМА ЭТОЙ СВЯЗИ ЯВИЛАСЬ ПОПЫТКОЙ ЗАКОНСПИРИРОВАТЬ ИСТИННОЕ ЗНАЧЕНИЕ ЭТОГО ДОКУМЕНТА-ИКОНКИ С ЦЕЛЬЮ ДОКАЗАТЬ ЕП. Синезию то, что я являюсь лицом, посланным прот. Поляковым, чтобы Синезий мог не опасаться говорить».
(л. д. 83 об.; веществен. доказат. л. д. 82)

Обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. показал:
«Живущая вместе со мной ТАРАСОВА Наталия встретила одного крестьянина, который был раскулачен и который хотел видеться со мной. ТАРАСОВА ему сказала наше "слово" и условие, что, если что случится, не обижаться».


(л. д. 132)


Практиковались и встречи между участниками организации в специально- условленных местах. Обвиняемый ЛОПАТИН Н. И. показал:
«Я посылал к Ивану АНИСИМОВУ (священник) моих девиц АТАМАНОВУ и ТАРАСОВУ, которые ему передали, что я хочу с ними встретиться. Днем мы встретились в овраге близь деревни Бельшур».
(л. д. 136)

АНИСИМОВ И. Я. подтвердил:

«В 1929 году осенью я в оврагах около деревни Бодьярово правда встретился с ЛОПАТИНЫМ. Произошло это таким образом: пришла ко мне от Лопатина жившая с ним Атаманова и передала, что ЛОПАТИН хочет меня видеть. Я пошел в условленное место в овраг, что там говорили — не помню».
(л. д. 102 и 102 об.)

Для связи с центром  "ИПЦ" к Синезию ЗАРУБИНУ приезжали специальные связисты:

«Связь Синезия с митрополитом Иосифом осуществлялась через священника МЕДВЕДИЦИНА, который специально для этой цели приезжал к Синезию».
(л. д. 134)

Обвиняемый ВАХРУШЕВ Семен показал:

«Весной 1931 года к Синезию из Москвы приехал протоиерей (фамилия мне неизвестна). Тогда я пошел на вокзал, где розыскал протоиерея. МЕНЯ ОЧЕНЬ УДИВИЛО, ЧТО НЕЗНАКОМЕЦ В ШТАТСКОМ КОСТЮМЕ, ТОГДА КАК У СИНЕЗИЯ Я ЕГО ВИДЕЛ В РЯСЕ. При встрече на вокзале протоиерей вывел меня из здания вокзала на улицу, где СРАЗУ ПРЕДУПРЕДИЛ, ЧТОБЫ Я ЕГО НЕ НАЗЫВАЛ "БАТЮШКОЙ", а ТАКЖЕ НИЧЕГО НЕ ГОВОРИЛ С НИМ НИ О ЦЕРКОВНЫХ, НИ О ГРАЖДАНСКИХ ДЕЛАХ».
(л. д. 56 об.)           

Переписка велась на условленные адреса. ЛОПАТИН Н. И. показал:
«Проживающий в Минусинске брат писал мне письма через отца Пимена. Брат Лазарь человек религиозный».
(л. д. 128 об.)
И наконец — участники организации присваивали себе чужие имена и фамилии. Обвиняемый ЛОПАТИН Степан:

«В лесу я проживал не постоянно, а иногда выходил и работал у разных лиц под именем Сидора Ивановича и выдавал себя за гр-на с бывшего хутора Романовка».
(л. д. 145 об.)

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНАЯ Ч А С Т Ь
На основании изложенного обвиняемые:

 1. ЗАРУБИН Сергей Григорьевич
, обвиняется в том, что являлся руководителем Удмуртского филиала контрреволюционной церковно-монархической организации "ИПЦ" — ПРОВОДИЛ КОНТРРЕВОЛЮЦИОННУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ СРЕДИ НАСЕЛЕНИЯ Нижкрая по заданиям этой организации.
2. ЛОПАТИН Николай Иванович, обвиняется в том, что:

а) Организовал и руководил деятельностью монархической повстанческой группы "ИПЦ", находящейся на нелегальном положении в лесу,

б) Высылал агитаторов по деревням и инструктировал их.

в) Организовал и руководил "христианским колхозом" с 1922 по 1925 год.

г) Вел усиленную организационную и политическую работу по подготовке к восстанию против Советской власти.

3. ПОПОВ Павел Иванович, 

4. МЕРЗИН Павел Васильевич, 

5. ВАХРУШЕВ Семен Тимофеевич, 
6. ТАРЕЕВ Иван Иванович, 

7. ГОРШКОВА Наталия Родионовна, 

8. ДЕГТЯРЕВ Иосиф Иванович, 

9. АНИСИМОВ Иван Николаевич, 

10. ВАХРУШЕВ Пимен Федорович, 

11. КОЖЕВНИКОВ Михаил Кириллович, 


обвиняются в том, что входили в контрреволюционную организацию "ИПЦ", разделяли ее политические учстановки и вели активную контрреволюционную работу.
12. ЛОПАТИН Степан Николаевич, 

13. АТАМАНОВА Мария Марковна, 

14. ТАРАСОВА Наталия Яковлевна, 

15. БРАТУХИН Филипп Алексеевич, 

16.ФИЛИМОНОВ Егор Никонович, 

17. ШИРОБОКОВ Иван Васильевич, 

18 . ЛОПАТИН Филипп Андреевич, — 
обвиняются в том, что входили в состав монархической повстанческой группы "ИПЦ", находившейся на нелегальном положении в лесу, разделяли ее политические установки и вели активную контрреволюционную работу.

19. ВЕРБИЦКИЙ Валерий Васильевич, 

20. ЛОПАТИНА Евдокия Ивановна, 

21. ЧАЗОВА Евдокия Тимофеевна, — 

обвиняются в том, что являлись "связистами" организации "ИПЦ", первый — из Ленинградской области, две последние — от Удмуртской группы, выполняя задания по поддержанию связи между группами организации и вели активную а/с. деятельность.
22. БУРАНОВ Семен Егорович в том, что, подпав под влияние кулака-отца — члена группы ФИЛИМОНОВА Никона, явился выполнителем теракта против предколхоза Семенова, совершив поджог.

Настоящее дело направить, руководствуясь приказом ОГПУ № 172 от 1929 г., а также ст. ст. 211, 212 УПК, в Особое совещание при Коллегии ОГПУ для внесудебного рассмотрения его и предварительно согласовав настоящее заключение с Крайпрокурором.

ОПЕР.УПОЛНОМОЧЕН. 3 ОТД.           

(КУРАКИН)

«СОГЛАСНЫ»:           

НАЧ. 3 ОТД. СПО                          
               
(ЯГОДКИН)

НАЧ.  СПО ПП ОГПУ по Н/К                         
(ГРИГОРЬЕВ) 


СПРАВКА:
1. Обвиняемые ВАХРУШЕВ, ЛОПАТИН Николай и ЗАРУБИН содержатся под стражей в Нижегородском Изоляторе, все другие обвиняемые содержатся под стражей при Ижевской Исправительно-трудовой колонии и с сего числа перечисляются содержанием за ОГПУ.

2. Проходящие по делу ПЕРЕВОЗЧИКОВ Степан, ЖИЛАКОВ Федор находятся в бегах — объявлен розыск.

3. Кулаки ФИЛИМОНОВ Николай и другие, проходящие по делу поджога предколхоза СЕМЕНОВА, — частью выселены и частью скрываются. 

4. Вещественные доказательства в деле.

НАЧ. 3 ОТД. СПО ОГПУ             


   (ЯГОДКИН)

12 ноября 1931 г.

г. Н-Новгород.







� Подробные сведения о нем и нижеследующих приведлены в Книге памяти.





